
La dernière corde 

Un soir de concert, le célèbre violoniste Paganini jouait avec tant de 

fougue qu’une corde se rompit, la plus fine : la chanterelle. 

Imperturbable, il continua de jouer. Une deuxième corde saute, puis 

une troisième. C’est presque la fin du morceau. Frénétiquement applaudi, 

Paganini termine en beauté avec l’unique corde restante : la grosse corde de 

sol. 

Au bout de la vie, une à une les cordes sautent. Jambes faibles, 

mémoire capricieuse, levers difficiles, fatigues du soir. Combien de temps 

pourrons-nous jouer encore le concerto de notre vie ? 

Sans être un Paganini étincelant jusqu’au bout, on peut faire entendre 

de belles choses avec les cordes qui restent. Il faut les fréquenter en grande 

amitié plutôt que trop penser aux cordes disparues. 

Chère vielle corde de sol, la dernière, la plus grave. Corde de la 

patience courageuse, de la sagesse, de la bonté, des appels à Dieu. Que de 

notes peuvent jaillir de la dernière corde ! 

C’est cela qu’on attend autour de nous. Une petite musique de paix et 

d’humour. Prédication silencieuse, mais si parlante, sur l’espérance. 

     André Sève 

 

Il y a pas longtemps le journal local titrait « un Noël étincelant attend 

les rémois » et en dessous on pouvait lire : « Tout savoir sur les festivités de 

fin d’année ». Qu’on le sache donc : tout le monde, croyants ou non, fêtera 

Noël encore cette année. Mais dans cet événement qui récupère qui ? Je me 

souviens que, passant place d’Erlon une année, un ami avait entendu un 

quidam dire à son voisin en apercevant la crèche : « Tu te rends compte les 

chrétiens ont même réussi à récupérer Noël. Il fallait y penser !!! » 

 

JESUS ? UN PRENOM QUI SIGNIFIE « SAUVEUR » 

Le nom donné par l’Ange éclaire la mission de cet enfant : dans la 

langue du pays, « Jésus » veut dire « Dieu sauve ». Jésus sauveur ? Sauveur 

comme libérateur ! De quoi nous libère-t-il ? De tout ce qui nous encombre et 

nous empêche d’être heureux. Il nous libère de nous-mêmes : pour que notre 

cœur soit disponible pour aimer ! Etre libre, pour quoi faire ? Pour aimer, 

aimer comme Dieu nous aime : il est là, le chemin de la vie éternelle ! 

 

Les Mages 

L’Evangile ne donne ni leur nombre, ni leurs noms, ni leur titre de roi. 

Au cours des années, cela leur a été attribué. Ils représentent les « chercheurs 

de la vérité » qui, dans le monde entier, rencontrent Dieu par leur amour du 

prochain et leur sens de l’universel. Jésus est venu rencontrer tous les 

hommes et pas seulement les juifs de son pays. 

 

Pourquoi fête-t-on Noël en décembre ? 

Nous n’avons jamais su quel jour le Christ est né. Mais avant sa 

naissance, les romains organisaient déjà la fête de la lumière, au moment du 

solstice d’hiver, date à laquelle les jours rallongent, le 25 décembre est donc 

une date symbolique. Puis avec le temps, les astronomes se sont rendu 

compte que le solstice d’hiver était le 21 décembre, mais trop tard ! 

 

Que représente la couronne de l’Avent ? 

Confectionnée avec du branchage qui supporte quatre bougies, elle 

représente la période qui englobe les quatre dimanches précédent Noël. 

Chaque dimanche, une bougie est allumée : c’est la joie de Noël qui grandit 

un peu plus à mesure que l’on se rapproche de l’événement. Cette tradition 

nous vient d’Allemagne et date de 1560, le cercle symbolise l’éternité, le vert 

représente la vie, et les cierges la lumière qui éclairera le monde dans la nuit 

de Noël. 

 

Les crèches 

Depuis longtemps on a pris  l’habitude d’installer des crèches pour 

rappeler la naissance de Jésus à Bethléem. Simultanément la nativité prend la 

forme de représentations théâtrales. Et c’est dans cet esprit que pour la messe 

de Noël en 1223 François d’Assise rassemble les habitants du village de 

GRECCIO (Italie) dans une grotte où l’on avait déposé une crèche remplie de 

foin et conduit un bœuf et un âne véritables. Il reconstituait d’une manière 

très parlante l’humble cadre dans lequel le Sauveur est venu sur terre. Chaque 

crèche aujourd’hui a pour mission de faire percevoir aux hommes le message 

de Noël. 


